
Protokoll  
Sitzung Euregiorat am 25. November 2021 um 14:00 im Schützenhaus Kleve - Kellen  

physisch und digital 
Zur Alten Kirche 48, 47533 Kleve 

 
 
TOP 1 Eröffnung und Begrüßung 
 
Der Vorsitzende, Herr Thomas Ahls, eröffnet die Sitzung und begrüßt alle physisch und 
digitalen Teilnehmer und Zuschauer, die per Livestream an der Sitzung teilnehmen. 
Insbesondere begrüßt er Herrn Wolberg, der Empfänger der diesjährigen Ehrenmedaille. 
 
Er erwähnt, dass es ihn trotz der besonderen Lage positiv stimmt, dass man hier physisch 
und digital zu dieser besonderen Sitzung anlässlich des 50-jährigen Bestehens der Euregio 
Rhein-Waal zusammengekommen ist. 
 
Der Vorsitzende weist darauf hin, dass während der Sitzung nur hier vor Ort eine 
Simultanübersetzung zur Verfügung steht. Falls ein digitaler Teilnehmer eine Übersetzung 
benötigt, bittet er die Ratsmitglieder sich mittels der Handhebefunktion zu melden. Im 
Anschluss erläutert der Vorsitzende die Funktionsweise der Abstimmung. Zuerst werden die 
Enthaltungen erfragt, dann die Nein-Stimmen und zuletzt die Ja-Stimmen, die es für einen 
Beschlussvorschlag gibt. 
 
Er gibt den digital zugeschalteten Ratsmitgliedern noch den Hinweis, ihre Mikrofone 
auszuschalten und nur dann einzuschalten, wenn ihnen das Wort erteilt wird. 
 
Der Vorsitzende fragt, ob die Tagesordnung in der vorliegenden Form angenommen werden 
kann. Es gibt keine Vorbehalte oder Kommentare. Die Tagesordnung wird daher unverändert 
angenommen. 
 

TOP 2 Genehmigung des Protokolls vom 10. Juni 2021 

Es gibt keine Be- oder Anmerkungen in Bezug auf das Protokoll. 

Beschluss: 
Das Protokoll wird ohne Änderungen genehmigt. 
 
 
TOP 3 Nachbenennung Euregiogremien 
 
Vorstand 
 

Der Vorsitzende erläutert, dass Herr Geert van Rumund, Bürgermeister von Wageningen, in 
diesem Jahr in den Ruhestand gegangen ist. Er vertrat die Gemeinde Wageningen und die 
Regio Food-Valley im Vorstand der Euregio Rhein-Waal . Er bedankt sich noch einmal bei 
Herrn van Rumund und wünscht ihm im Namen des gesamten Vorstandes alles Gute für den 
Ruhestand.  

Der Vorsitzende schlägt im Namen des Vorstandes Herrn René Verhulst, Bürgermeister von 
Ede und ebenfalls Vertreter der Regio Food-Valley, als Nachfolger von Herrn van Rumund 
im Vorstand vor und bittet Herrn Verhulst sich kurz vorzustellen. Herr Verhulst stellt sich allen 
kurz vor. 

Beschluss:  
Einstimmige Zustimmung 

Der Euregiorat benennt Herrn René Verhulst als Mitglied des Vorstandes der Euregio Rhein-
Waal. 



 
Der Vorsitzende gratuliert Herrn René Verhulst ganz herzlich. 
 
Benennung von 2 Mitgliedern des Rechnungsprüfungsausschuss 
 
Der Vorsitzende erläutert die Funktion des Rechnungsprüfungsausschusses. Er erklärt 
außerdem, dass zwei Mitglieder des Ausschusses, Herr Peter Driessen und Herr Lex 
Roolvink aus dem Rechnungsprüfungsausschuss ausgeschieden sind und bedankt sich 
ganz herzlich für die vielen Jahre der guten Zusammenarbeit und wünscht ihnen alles Gute 
für die Zukunft. 
 
Der Vorsitzende schlägt im Namen des Vorstandes vor, Herrn Ulrich Knickrehm, 
Bürgermeister von Goch und Herrn Luciёn van Riswijk, Bürgermeister von Zevenaar, als 
neue Mitglieder des Rechnungsprüfungsausschusses zu benennen. 
 
 
Beschluss:  
Einstimmige Zustimmung 

Der Euregiorat benennt Herrn Ulrich Knickrehn und Herrn Luciёn van Riswijk als Mitglieder 
des Rechnungsprüfungsausschuss der Euregio Rhein-Waal. 
 

Der Vorsitzende begrüßt die neuen Mitglieder ganz herzlich und freut sich auf eine gute 
Zusammenarbeit. 

 

TOP 4 Euregionaler Mobilitätsplan 

Der Vorsitzende bittet Herrn Ruben Loendersloot und Herrn Michael Vieten, den Sachstand 
des Euregionalen Mobilitätsplanes vorzustellen. 
 
Sie gehen dabei auf die aktuellen Ergebnisse ein und vermitteln einen Überblick über den 
gesamten Prozessaufbau. Die Strukturen des Projektes werden deutlich hervorgehoben und 
verständlich dargestellt. 
 
Der Vorsitzende bedankt sich bei Herrn Loendersloot und Herrn Vieten für die ausführlichen 
Erläuterungen zum Euregionalen Mobilitätsplan. Anschließend fragt er, ob es hierzu Fragen 
oder Anmerkungen gibt. 
 
Herr Floor Vermeulen, Gemeinde Wageningen, fragt, ob es auch möglich ist, dass das Land 
NRW mit den Niederländischen Provinzen im Rahmen der Arbeitsagenda 
zusammenarbeitet. 
 
Herr Kamps erläutert, dass die Niederländische Provinz Gelderland zusammen mit den 
Provinzen Brabant und Limburg und dem Verkehrsministerium NRW bereits im politischen 
Ausschuss zusammenarbeiten und dieser Punkt auch im Mobilitätsplan aufgenommen wird. 
 
Frau Sylvia Fleuren, Gemeinde Berg und Dal, fragt nach, inwieweit die Fährverbindung 
(Fahrrad- und Personenfähre) im Euregionalen Mobilitätsplan eingebunden ist. Sie konnte 
dazu während der Präsentation nichts finden bzw. hören. 
 
Herr Loendersloot antwortet, dass dies nicht bewusst nicht auf der Präsentation steht. Der 
Vorschlag wird in der weiteren Ausarbeitung mitgenommen. 
 



Frau Sylvia Fleuren, Gemeinde Berg en Dal, erwähnt, dass die Gemeinde Berg und Dal 
keine Reaktion auf ihren Brief bekommen hat und man sich fragt, was damit passiert ist. 
 
Sjaak Kamps teilt mit, dass das Schreiben dem Euregiorat im Juni 2021 zur Kenntnis 
gegeben wurde. Das Schreiben wird als Input mitgenommen. 
 
Sylvia Fleuren, erwähnt, dass man in jedem Fall eine Reaktion erwartet hat, aber vielleicht 
würde diese ja noch kommen. Des Weiteren sagt sie, dass die Gemeinde Berg en Dal noch 
Ideen für den Inhalt des Mobilitätsplan hätte und fragt, wie diese Vorschläge noch 
aufgenommen werden, da man weiß, dass die Zeit bis zum 31.12.2021 drängt. 
 
Herr Kamps sagt, das alle Vorschläge in den Mobilitätsplan einfließen. Deswegen ruft er alle 
auf, die noch Vorschläge haben, diese einzureichen.  
 
Frau Sylvia Fleuren sagt, man ist erstaunt darüber, dass bei der Longlist einige Berichte 
fehlen und das sind auch Berichte auf die man im Brief hingewiesen hat. Wenn davon 
Kenntnis genommen wurde, dann hätte man erwartet, dass die Berichte der Longlist von 
anderen Dokumenten hinzugefügt werden auf die sich die Deskresearch bezieht. 
 
Herr Sjaak Kamps sagt, man wird dies berücksichtigen.  
 
Herr Paul Baart, Gemeinde Apeldoorn, fragt, ob die Verbindungen zwischen Apeldoorn und 
Deutschland wie beispielsweise die A1 mit auf dem Plan stehen oder er dies übersehen hat. 
 
Herr Loendersloot wird dies kontrollieren und es gegebenenfalls ergänzen. 
 
Herr Kamps ergänzt, dass alle Gebiete mit einbezogen werden. 
 
Der Vorsitzende erklärt zusammenfassend die wichtigsten Schritte in den kommenden 
Monaten. Er erläutert, dass im Januar die Projektbegleitende Lenkungsgruppe die 
Konzeptfassung bespricht und anschließend der Plan den Euregio-Ausschüssen in einer 
gemeinsamen Sitzung am 15. Februar 2022 vorgelegt wird. Am 10. März 2022 findet dann 
eine zusätzliche Euregioratssitzung statt, in der der Plan zur Feststellung vorgelegt wird. 
 

Beschluss: 
Kenntnisnahme 
Die Präsentation wird dem Protokoll beigefügt. 

 

TOP 5 INTERREG VI Operationelles Programm 

Auf Bitte des Vorsitzenden erläutert Herr Sjaak Kamps diesen Tagesordnungspunkt anhand 
einer Präsentation.  
 
 
Der Vorsitzende bedankt sich bei Herrn Kamps und fragt die Ratsmitglieder, ob es hierzu 
Fragen oder Anmerkungen gibt. 

Es gibt keine Fragen oder Anmerkungen. 
 
Beschluss: 
Kenntnisnahme 
Die Präsentation wird dem Protokoll beigefügt. 
 



Interreg V A Sachstand 

Der Vorsitzende erteilt Herrn Kochs das Wort, um den Sachstand mündlich zu erläutern. 

Herr Kochs gibt an, dass alle Mittel in Priorität 1 belegt sind. Dies gilt sowohl für das 
regionale als auch für das überregionale Budget. Mit einem Teil der letzten überregionalen 
Mittel ist das Projekt Digipro, das KMU bei der Digitalisierungsschlacht unterstützt, 
aufgestockt worden. Für die Priorität 2 sind noch 23.000 Euro verfügbar. Diese können zum 
Beispiel für zusätzliche People to People Aktivitäten eingesetzt werden. 
 
Beschluss: 
Kenntnisnahme 
 

TOP 6 Finanzen 

Haushaltsplan 2022 
 
Der Vorsitzende erläutert, dass alle Finanzdaten der Haushaltssatzung und dem 
Haushaltsplan mit den entsprechenden Anlagen entnommen werden kann. Des Weiteren 
bleibt zu erwähnen, dass das Interreg VI A Programm soweit fortgeschritten ist, sodass 
hierfür ab dem Jahr 2023 ebenfalls die entsprechenden Finanzmittel veranschlagt werden 
können. 
 
Sollte es hierzu noch Fragen geben, verweist der Vorsitzende auf Frau Knoor oder Herrn 
Terporten. 
 
Beschluss: 
Der Euregiorat genehmigt die Haushaltssatzung und den Haushaltsplan inkl. aller Anlagen 
für 2022 einstimmig. 
 
 
TOP 7 Mitteilungen 
 
Der Vorsitzende ruft die Mitteilungen im Einzelnen auf. 
 
Folgen von Corona im Grenzgebiet 
Der Vorsitzende fragt die Ratsmitglieder ob es ihrerseits Fragen oder Anmerkungen an die 
Geschäftsführung oder den Vorstand gibt. 
 
Herr Luuk van der Veer, Provinz Gelderland fragt, ob es zukünftig nicht möglich sei, den 
Euregiorat so zu organisieren, sodass die 3G-Regel entfällt. 
 
Herr Kamps erläutert, dass man das zu diesem Zeitpunkt der Pandemie definitiv noch nicht 
beantworten kann ob es zukünftig wieder möglich ist. 
 
Herr Ludger Hovest, Stadt Wesel, ergänzt, dass die 2G- oder 3G-Regel auch zukünftig 
unumgänglich ist. 
 
Es gibt keine weiteren Fragen oder Anmerkungen. 
 
Beschluss: 
Kenntnisnahme 
 
 
 
 



Rückblick Grenzlandkonferenz 
Der Vorsitzende fragt die Ratsmitglieder ob es ihrerseits Fragen oder Anmerkungen an die 
Geschäftsführung oder den Vorstand gibt. 
 
Es gibt keine Fragen oder Anmerkungen. 
 
 
Beschluss: 
Kenntnisnahme 
 
 
Euregionaler Schulwettbewerb 
Der Vorsitzende fragt die Ratsmitglieder ob es ihrerseits Fragen oder Anmerkungen an die 
Geschäftsführung oder den Vorstand gibt. 
 
Es gibt keine Fragen oder Anmerkungen. 
 
Beschluss: 
Kenntnisnahme 
 
Ergebnis Bundestagswahlen 
Der Vorsitzende fragt die Ratsmitglieder ob es ihrerseits Fragen oder Anmerkungen an die 
Geschäftsführung oder den Vorstand gibt. 
 
Herr Maarten Venhoek, Gemeinde Arnheim, fragt, ob es möglich wäre, den neuen 
Koalitionsvertrag der Bundesregierung vielleicht zu den Punkten, die die 
grenzüberschreitende Zusammenarbeit betrifft zusammenzufassen. 
 
Der Vorsitzende stimmt dem zu und erwähnt, dass die Niederländische Zusammenfassung 
dann per Mail versendet wird. 
 
Beschluss: 
Kenntnisnahme 
 
Sitzungskalender 2022 
Der Vorsitzende bittet alle Ratsmitglieder, die für sie wichtigen Termine für das Jahr 2022 
vorzumerken. Im Anschluss fragt er die Ratsmitglieder, ob es ihrerseits Fragen oder 
Anmerkungen an die Geschäftsführung oder den Vorstand gibt. 
 
Es gibt keine Fragen oder Anmerkungen. 
 
Beschluss: 
Kenntnisnahme 
 
 
TOP 8 Rundfrage und Schließung 

Der Vorsitzende fragt, ob es abschließend noch Fragen oder Mitteilungen gibt. 
 
Dies ist nicht der Fall. 
 
Er nutzt die Gelegenheit, um ein langjähriges Euregioratsmitglied und Vorstandsmitglied zu 
verabschieden. Karel van Soest war seit 2003 Bürgermeister von Boxmeer und 
Euregioratsmitglied und seit 2010 auch Vorstandsmitglied. Der Vorsitzende dankt Herrn van 
Soest im Namen des Vorstandes und des Euregiorates ganz herzlich für sein Engagement 
und die angenehme Zusammenarbeit in den vergangen Jahren. 



 
Herr van Soest bedankt sich ebenfalls bei allen und erwähnt, dass ihm die 
grenzüberschreitende Arbeit immer Freude bereitet hat. 
 
Es gibt keine Fragen oder Kommentare zur Rundfrage. 
 
Der Vorsitzende dankt allen Teilnehmern für ihre konstruktiven Beiträge. Ebenfalls dankt der 
Vorsitzende der technischen Unterstützung für ihre Bemühungen, die Sitzung in gute 
Bahnen zu lenken. 
 
Der Vorsitzende schließt die Sitzung um 15:00 Uhr. 
 
 
Protokoll 
 
Waltraud Knoor 
01. Dezember 2021 
 

Anschließend findet die Verleihung der Euregio-Ehrenmedaille und die Präsentation der 
Chronik 50 Jahre Euregio Rhein-Waal statt. 

  

Laudatio für den Preisträger der Ehrenmedaille Euregio Rhein-Waal 

Schon seit dem Jahr 2000 wird die Euregio Rhein-Waal Ehrenmedaille jährlich verliehen. 

Normalerweise findet die Ehrung im Rahmen des festlichen Jahresabschlussempfanges 

statt. Corona bedingt kann der Jahresabschlussempfang in diesem Jahr leider nicht 

stattfinden, dennoch hoffe man in diesem Jahr mit der Euregioratssitzung einen passenden 

Rahmen für die Verleihung gefunden zu haben. 

In diesem Jahr geht die Ehrenmedaille an eine deutsche Person, die sich in der Region um 

die grenzüberschreitende Zusammenarbeit verdient gemacht hat. Der Vorstand hat sehr 

gute Vorschläge erhalten und hat letztendlich entschieden, die Euregio Rhein-Waal 

Ehrenmedaille 2021 an Herrn Heinz Wolberg aus Dingden bei Hamminkeln zu verleihen. 

Die Laudatio ist als Download beigefügt. 

 
Präsentation Chronik „50 Jahre Euregio Rhein-Waal in europäischer Perspektive“ 
 

Die Euregio Rhein-Waal besteht in diesem Jahr 50 Jahre. Gerne hätte man dieses Jubiläum 

groß gefeiert. Die vielen geplanten Aktivitäten konnten aber leider Corona bedingt nicht 

stattfinden, wie zum Beispiel die Euregioratsreise oder der euregionale Weihnachtsmarkt.  

 



Aber zu einem goldenen Jubiläum gehören nicht nur Feierlichkeiten, sondern auch eine 

Chronik, in der man auf die Entwicklungen in den vergangenen 50 Jahren zurückblicken 

kann.  

 

Es würde den Rahmen sprengen, wenn man halle besonderen Ereignisse und Personen 

nennen würde, die eine Rolle in der Geschichte der Euregio Rhein-Waal gespielt haben. 

 

Man hat aber zum Glück, viele Personen, die sich schon seit Jahrzehnten für die Euregio 

Rhein-Waal einsetzen und damit die Kontinuität und Nachhaltigkeit unserer Arbeit 

gewährleisten. 

 

Zwei Personen bekamen deshalb die ersten beiden Exemplare der Chronik überreicht. 

Die erste Person ist Erwin Schmitz. Herr Schmitz war nicht nur bis 2009 Geschäftsführer der 

Euregio Rhein-Waal, sondern hat sich vorher ab 1984 als Gemeindedirektor von Kranenburg 

schon sehr für die Euregio engagiert und nachdem er offiziell in den Ruhestand gegangen 

ist, unterstützt er die Euregio-Geschäftsstelle als Euregio-Ambassadeur tatkräftig. In dieser 

Rolle hat er schon vor sechs Jahren angefangen, die wichtigsten Meilensteine in der 

Geschichte der Euregio Rhein-Waal zu inventarisieren. Diese Arbeit wurde dann Ende 2020 

durch Lars Reijnen aufgegriffen. Lars ist Historiker und hat im Rahmen eines freiwilligen 

Praktikums die Archivarbeiten von Erwin Schmitz fortgeführt und für die Chronik 

zusammengeschrieben. 

 

 


